

**IMPLEMENTASI PENDIDIKAN PESANTREN BERBASIS
KEWIRAUSAHAAN DALAM MEMBENTUK KERAKTER
RELIGIUS DAN KEMANDIRIAN SANTRI PONDOK
PESANTREN TAHFIDZUL QUR'AN AL-ISLAH
KADILANGU TRANGKIL PATI**



SKRIPSI
Diajukan Untuk Memenuhi
Salah Satu Syarat Tugas Akhir
Dalam Bidang Tadris Ilmu Pengetahuan Sosial

Oleh:
IKA IRFANTI
NIM 1910910076

INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH
PRODI TADRIS ILMU PENGETAHUAN SOSIAL
TAHUN 2023



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
 INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
 FAKULTAS TARBIYAH

Jalan Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322 Telepon (0291) 438818 Faksimile 441613
 Email : akademik@iainkudus.ac.id; Website : www.iainkudus.ac.id



PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Laporan Skripsi saudara :

Nama : IKA IRFANTI
 NIM : 1910910076
 Fakultas : Tarbiyah
 Program Studi : Tadris IPS
 Judul :

IMPLEMENTASI PENDIDIKAN PESANTREN BERBASIS KEWIRAUSAHAAN
 DALAM MEMBENTUK KERAKTER RELIGIUS DAN KEMANDIRIAN
 SANTRI PONDOK PESANTREN TAHFIDZUL QURAN AL-ISLAH
 KADILANGU TRANGKIL PATI

benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak 04 April 2023 sampai dengan 10 Mei 2023 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqosyah.

Kudus, 10 Mei 2023



Dr. Moh. Rosyid, S.Ag., M.Pd.
 NIP. 197206142005011007



**KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH**

Jl. Conge Ngembalrejo PO Box 51, Kudus 59322, Telp (0291) 432677

PENGESAHAN MUNAQOSYAH

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara :

Nama : Ika Irfanti
 NIM : 1910910076
 Fakultas : Tarbiyah
 Prodi : Tadris IPS
 Judul : **Implementasi Pendidikan Pesantren Berbasis Kewirausahaan Dalam Membentuk Karakter Religius Dan Kemandirian Santri Pondok Pesantren Tahfidzul Qur'an Al-Islah Kadilangu Trangkil Pati**

Telah diujikan pada **14 Juni 2023** dan dinyatakan **Lulus** dalam Ujian Majelis Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Drs. Ulin Nuha, M.Pd.</u> NIP. 196512101999031001 Ketua/Penguji I	20/06/ 2023	
<u>Yusuf Falaq, M.Pd.</u> NIP. 199205312019031011 Penguji II	20/06/ 2023	
<u>Laily Fuadah, M.Pd.</u> NID. 199107172006092017 Sekretaris Sidang	20/06/ 2023	
<u>Dr. Moh. Rosyid, S.Ag., M.Pd</u> NIP. 197206142005011007 Dosen Pembimbing	20/06/	
<u>Dr. M. Nur Ghufron, S.Ag., M.Si.</u> NIP. 197811012005011002 Dekan Fakultas Tarbiyah	20/06/2023	



PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, saya **Ika Irfanti** NIM: **1910910076** menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun; dan
2. Tidak berisi material yang penuh ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila di kemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan saya ini.

Kudus, 10 Mei 2023
Yang Menyatakan,



Ika Irfanti
NIM: 1910910076

MOTTO

“Orang lain gak akan bisa paham *struggle* dan masa sulitnya kita, yang mereka ingin tahu hanya bagian *succes stories*. Berjuanglah untuk diri sendiri walaupun gak ada yang tepuk tangan. Kelak diri kita di masa depan akan sangat bangga dengan apa yang kita perjuangkan hari ini.”



PERSEMBAHAN

Segala puji syukur kehadiran Allah SWT atas limpahan rahmat dan karunia-Nya yang telah memberi kemudahan bagi peneliti untuk menyelesaikan tugas akhir jenjang Srata 1 (S1) ini. Dengan penuh kasih sayang karya skripsi ini saya persembahkan kepada:

1. Terima kasih kepada kedua orang tuaku, Bapak Rustanto dan Ibu Kalimah yang telah merawat, mendukung, membiayai dari kecil hingga sekarang sudah lulus kuliah meskipun masih menjadi beban keluarga dan semoga bisa menjadi kebanggaan. Amin
2. Terima kasih untuk diri sendiri sudah bertahan dan kuat dalam melewati segala fase kehidupan yang naik turun dari berbagai masalah yang hanya diri sendiri yang bisa mengatasi semuanya. Banyak orang yang datang karena penasaran dan hanya sekedar ingin tahu mulai dari masalah hidup sampai cinta, jatuh cinta kemudian patah hati “lagi” itu hal wajar. Kata Fiersa Bersari:” Jatuh cinta tidak bisa memilih. Tuhan yang memilihnya, kita hanyalah korban. Kecewa adalah konsekuensi dan bahagia adalah bonusnya”.
3. Terima kasih untuk Junatun Mukasaroh, sahabat dari kecil hingga sekarang yang sudah mau mendengarkan curhatan apalagi masalah percintaan yang tidak tahu kapan ujungnya. Dan selamat sekarang kamu sudah jatuh cinta lagi setelah melewati berbagai macam drama dalam percintaan dengan patah hati untuk “kesekian” kali.
4. Terima kasih untuk sahabatku kuliah dengan nama “**Teteh Geulis**”:
 - a. Shofiatunniqmah sudah mau mendengarkan berbagai curhatan randomku dengan kesabarannya setipis tisu bagi dua. Terima kasih atas kebaikan hati memberi tumpangan kos untuk teman-temanmu yang memang beban meskipun pasti terpaksa memberi tumpangan kos dan juga menjadi bascame perhibahan.
 - b. Lulu’ Chusnul Mu’arifah sudah mau mendengarkan curhatan dengan tidak lupa memberi solusi dan sekarang udah nikah. Terima kasih sudah mengingatkan hal-hal baik dan menjadi pengingat dalam grub ini meskipun omongannya rada kasar.
 - c. Ihdatus Sholihatin Nisa yang paling sopan karena suka manggil “Mba Ika”. Terima kasih sudah mau berteman, mau direpotin juga, tapi juga sering ngrepotin meskipun suka ngomong kata-kata mutiara.

- d. Nurul Hidayah terima kasih sudah mau berteman, sudah mau direpotkan seperti pas magang dulu didaerahnya cikmah yang pelosok dan kalau sama ini orang aku tidak bisa berword-word.
- e. Riska Rohmatun Nisa ini orang mukanya aja yang judes tapi aslinya baik banget. Terima kasih sudah dibolehkan numpang dirumahnya, suka ngajakin jalan-jalan sama si jambie pas mau numpang tidur. Terima kasih sudah mau berteman dengan orang seperti saya.
- f. Miftahul Rahmawati Jannah, si jambie yang jauh-jauh dari jambi merantau di kudus terima kasih sudah mau berteman, mau direpotin, suka numpang dikosnya juga dan suka bujuk untuk nginep dikos tapi akhirnya nginep dirumahnya riska. Kalau ngomong kenceng banget.



PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/l	ا	tanpa tanda
ت	T/t	ص	S/s	م	M/m	اَ	A/a
ث	S/s	ض	D/d	ن	N/n	اِ	I/i
ج	J/j	ط	T/t	و	W/w	اُ	U/u
ح	H/h	ظ	Z/z	ه	H/h	Madd	
خ	KH/kh	ع	'A/'a	ء	A`/a`	بَا	Ba
د	D/d	ع	'A/'a	ء	A/a	بِي	Bi
ذ	Z/z	غ	G/g	ي	Y/y	بُو	Bu
ر	R/r	ف	F/f	Tasydid		Ya' nisbah	
ز	Z/z	ق	Q/q	أَب	abb	فَلَكِيّ	Falaky
س	S/s	ك	K/k	رَب	rabb	عَالَمِيّ	Alamiy
'Ain/Hamzah di Belakang		'Ain/Hamzah di-waqaf		ان		Vokal Rangkap	
قَرَع	qara`a	الْفُرْعُ	al-furu`	الْقَمَرُ	al-qamar	غَيْرِي	Gairi
قَرَأَ	qara'a	الْقَضَاءُ	al-qada`	الشَّمْسُ	Al-syams	شَيْئٌ	syai'un
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			Ta' Marbutah	
جَمَالُ الدِّينِ		Jamaluddin	جَمَالُ الدِّينِ		Jamal al-din	سَاعَةٌ	sa'ah

KATA PENGANTAR

Bismillahirrohmanirrohim

Alhamdulillah, segala puji dan syukur peneliti panjatkan kepada Allah SWT. Tuhan semesta Alam yang selalu menganugerahkan segala taufiq, hidayah serta inayah-Nya. Shalawat serta Salam semoga senantiasa tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW yang selalu kita harapkan syafa'atnya di hari akhir kelak.

Penyusunan Skripsi ini dari awal hingga akhir, peneliti mendapatkan banyak bimbingan dan saran dari berbagai pihak. Untuk itu peneliti menyampaikan penghargaan dan terima kasih yang tidak terhingga kepada berbagai pihak atas bantuannya, khususnya:

1. Bapak Prof. Dr. H. Abdurrohman Kasdi, Lc., M.Si. selaku Rektor IAIN Kudus telah merestui penyusunan Skripsi ini.
2. Bapak Dr. M. Nur Ghufron, S.Ag., M.Si. selaku Dekan Fakultas Tarbiyah IAIN Kudus yang telah memberikan persetujuan penyusunan Skripsi ini.
3. Ibu Salmah Fa'atin, M.Ag selaku Dosen Pembimbing Akademik yang telah membimbing dan selalu memberikan nasihat dari awal hingga akhir masa perkuliahan di IAIN Kudus.
4. Bapak Dr. Moh. Rosyid, S.Ag., M.Pd. selaku dosen pembimbing yang telah bersedia meluangkan waktu, tenaga, dan pikiran guna memberi pengarahan dan bimbingan dalam penyelesaian Skripsi ini hingga selesai.
5. Bapak Ahmad Fatah, S.Pd.I., M.S.I. selaku Ketua Program Studi Tadris IPS Fakultas Tarbiyah IAIN Kudus.
6. Para dosen di Program studi Tadris Ilmu Pengetahuan Sosial (IPS) Fakultas Tarbiyah dan seluruh Staf Pengajar di IAIN Kudus yang telah membekali berbagai ilmu pengetahuan sehingga peneliti mampu menyelesaikan penyusunan skripsi ini dengan baik.
7. Bapak KH. Badruddin Satibi dan Bu Nyai Hj. Anshiroh selaku Pengasuh Pondok Pesantren Tahfidzul Qur'an Al-Islah Kadilangu Trangkil Pati yang telah memberikan izin penelitian dan meluangkan waktu untuk membantu menyelesaikan penelitian ini. Serta Santri Pondok Pesantren Tahfidzul Qur'an Dimas Ardiansyah, Ahmad Nawawi, Ahmad Fatahillah, Ulin Nuh, Muhammad Luki, Sri Nur Hayati, Eva Nurvinta Zulfana, Yuli Nur Wahidah, Faizatin Nimatul Wahidah, Lailatul Zunfarikhah yang sudah meluangkan waktu membantu untuk menyelesaikan penelitian ini.

8. Bapak Rustanto dan Ibu Kalimah yang telah membantu baik secara moril dan materiil selama penyusunan Skripsi ini.
9. Sahabat saya Junatun Mukasaroh, Shofiatunniqmah, Lulu' Chusnul Mu'arifah, Ihdatus Sholihatin Nisa, Nurul Hidayah, Riska Rohmatun Nisa, Miftahul Rahmawati Jannah yang selalu mendukung saya.
10. Teman-teman Tadris IPS B Angkatan 2019 yang sudah memberikan semangat dalam penyelesaian tugas akhir ini.
11. Semua pihak yang telah membantu, membimbing, dan mendukung peneliti.

Atas segala jasa, jerih payah dan do'a yang telah diberikan peneliti hanya mampu membalas dengan ucapan terima kasih dan do'a kepada Allah SWT semoga mendapatkan balasan berupa kebaikan yang berlipat ganda.

Peneliti telah menyusun Skripsi ini sesuai dengan prosedur ilmiah dengan sangat hati-hati, dan tentunya masih banyak kekurangan dan kesalahan. Karena itu kritik dan saran dari pembaca sangat peneliti harapkan demi kebaikan di masa yang akan datang. Peneliti berharap semoga yang tertua dalam Skripsi ini dapat memberikan manfaat khususnya bagi peneliti dan pembaca pada umumnya. Serta dapat memberikan kontribusi keilmuan dalam bidang Pendidikan IPS. Amin.

Kudus, 10 Mei 2023
Peneliti

Ika Irfanti
NIM 1910910076